

**Un puente de hierro entre la Universidad y la comunidad. Agricultura familiar y  
abordaje comunitario desde un proyecto intercátedra**

**Coordinadores:** María Ana Brennan | Luis Sarale

**Correo Electrónico:** [abrennan@fcp.uncu.edu.ar](mailto:abrennan@fcp.uncu.edu.ar) | [luis.sarales@gmail.com](mailto:luis.sarales@gmail.com)

**Unidad Académica:** Facultad de Ciencias Políticas y Sociales | Facultad de Artes y Diseño

**Equipo de trabajo:**

- Roberto Bernardo Salim
- Gonzalo Navarro
- Paula Tejeda
- Alejandro Marnetti
- Emmanuel Poretti
- Alberto Molina
- Ludmila Micaela Lucero
- Silvana Estefanía Marchesini
- Gustavo Nieto
- Cecilia Rodríguez
- Humberto López
- Laura Braconi
- Alejandro Ruiz
- Giselle María Penizzotto Moreno
- María Suyay Palmieri
- Martina Yazlli Zakalik
- Flabiana Giannantonio
- María Constanza Ramirez
- Gabriela Gonzalez
- Antonella Videla
- Franco Rule
- Fernanda Martinez
- Samantha Bertinatto

- Emmanuel Lucero
- Gastón Valdivia
- Rocío Hidalgo
- Maira Torres
- María Paula Baigorria

### **Objetivo general**

Contribuir interdisciplinariamente en la puesta en valor de los saberes vinculados a la agricultura familiar para fortalecer la organización, profundizar su legitimación en la comunidad y mejorar la identidad y comercialización de sus productos

### **Objetivos específicos**

- Desarrollar participativamente una propuesta integral de trabajo para un mejor posicionamiento comercial y valoración social de los productos de la agricultura familiar elaborados por ARUPH.
- Fortalecer a la organización recuperando su historia, su identidad y sus modos de funcionamiento grupal que les permita repensarse en relación a su rol en la comunidad.
- Consolidar el acompañamiento de ARUPH a los asentamientos Santa Rita y Santa Elena a partir de la elaboración de dispositivos de abordaje comunitario, promoción de la salud y asesoría legal entre otros que pudieran surgir.
- Generar una sistematización del proceso con el fin de conceptualizar la forma en que los saberes académicos interactúan con los de la comunidad y cómo se resignifican mutuamente.

### **Resumen**

El presente proyecto denominado “Un puente de hierro entre la universidad y la comunidad: agricultura familiar, y abordaje comunitario desde un proyecto intercátedra”, surge de un diálogo sostenido entre los referentes de la Asociación Rural de Puente de Hierro –ARUPH- (ubicada en Puente de Hierro- Guaymallén, Mendoza) y los actores universitarios. El emergente para la presentación en la presente convocatoria es el reconocimiento de que alrededor de las tareas que realiza ARUPH, vinculada a la agricultura familiar, hay un conjunto de saberes populares que no son reconocidos ni jerarquizados como un “saber

válido” en ámbitos académicos. La transmisión de éstos y la comprensión de los mismos es una oportunidad para los actores universitarios incorporen nuevos saberes a su formación disciplinar.

Asimismo, la interdisciplina de los actores universitarios vinculados al proyecto, genera la posibilidad de favorecer una sistematización de estos saberes populares vinculados a la agricultura familiar para lograr su reconocimiento y puesta en valor de los mismos. Se busca que estas tradiciones, sean resignificadas generando una estrategia comunicacional que, a la vez que se desarrolla una mejor comercialización de productos elaborados por ARUPH, promueva los valores de la agricultura familiar.

También se reconoce como una riqueza el abordaje que hace la organización sobre los asentamientos Santa Elvira y Santa Rita. Existe gran legitimidad de los vecinos sobre a organización a partir de la perseverancia en las relaciones, la creatividad para dar respuesta a las problemáticas vecinales y la empatía con las familias. Estas actitudes se advierten como fundamentales para formación de cualquier estudiante de la Universidad Pública. Se busca que los actores universitarios aporten en el armado de talleres sobre problemáticas específicas de los vecinos de los asentamientos profundizando el acompañamiento comunitario que en la actualidad hace la organización ARUPH.

Asimismo, los estudiantes de las cátedras involucradas (Diseño y Territorio, Psicología Social y Seminario de Periodismo) trabajarán desde su pertinencia disciplinar, encontrando puntos de contacto y sinergia entre las carreras de Diseño Gráfico e Industrial, Trabajo Social y Comunicación Social. También se espera que los miembros de ARUPH incorporen, resignificándolos, algunas herramientas propias de los saberes universitarios.